


大きさがミニトマトとトマトの中間の「ミデ

ィトマト」。糖度８度前後と高い糖度が特徴で、

ビタミンＣやカルシウムなども多く含まれて

います。

越のルビー

しっとりほくほくした味わいが特徴。とみつ

糖蜜芋はとろける甘さで焼き芋にすると天然

のスイートポテトのようです。

とみつ金時

あわら市の特産物

越前そばは、そば殻までひいたそば粉を使い、

黒っぽく太めの麺が特徴です。大根おろし入り

出汁をそばにかけたり、大根のしぼり汁に醤油

や出汁を加えたつゆに、そばをつけて食べます。

越前そば　4月28日、多賀谷城跡公園で多賀谷時代まつり

が開催されました。

　遡ること約500年前、下妻を拠点としていた戦

国武将多賀谷氏に焦点をあてた、下妻の歴史と文

化に触れることのできるイベントです。

　ステージでは出陣太鼓や応援団演舞が行われ、

川越藩火縄銃鉄砲隊保存会による「火縄銃演武」

では、銃声が響くたびに会場は大きな盛り上がり

を見せました。

　姉妹都市の福井県あわら市に北陸新幹線「芦原温泉駅」が設置され、東京からのアクセスが格段に向上したほか、

有名観光地である金沢からも近いため、旅の拠点としても最適です。３回目となる今月号では、ますます便利に

なったあわら市の見どころや特産品などをご紹介します。

あわら市を満喫できる！観光スポットを紹介

あわら市に行こう！あわら市に行こう！

あわら温泉

心も体もリフレッシュ !心も体もリフレッシュ !

関西の奥座敷と呼ばれるあわら温泉

では、各宿がそれぞれ趣向を凝らし

たおもてなしをしています。源泉は

74本あり、旅館ごとに温泉の泉質や

効能が異なり、浴衣で温泉巡りを楽

しんでみませんか。

・ＪＲ北陸新幹線「芦原温泉駅」から車で15分
・えちぜん鉄道「あわら湯のまち駅」からすぐ

北潟湖畔公園

サイクリングが楽しめるサイクリングが楽しめる

大きな湖と真っ赤なつり橋と風車が見

える風景の中で、湖畔をレンタサイク

ルでゆっくりと１周できるサイクリン

グロードや、足こぎボート、おもしろ

自転車、バッテリーカーをレンタルす

ることができ、家族で楽しむことがで

きます。

・ＪＲ北陸新幹線「芦原温泉駅」から車で20分
・えちぜん鉄道「あわら湯のまち駅」から車で20分

金津創作の森美術館

現代アートが森の中に点在現代アートが森の中に点在

金津創作の森は、自然とのハーモニー

の中で、心を動かし創る喜びを体感す

る人々のコミュニケーションの場です。

季節毎に多彩な企画展を行うメイン施

設の美術館アートコアやガラス工房、

陶芸・ろうけつ染めなどの創作工房が

あり、自然の中でアートを楽しめます。

・ＪＲ北陸新幹線「芦原温泉駅」から車で６分
・えちぜん鉄道「あわら湯のまち駅」から車で12分

道の駅 蓮如の里あわら

情緒豊かな道の駅情緒豊かな道の駅

福井県と石川県の境に位置する道

の駅で、福井県あわら市と石川県

加賀市を中心とした新鮮な農林水

産物、福井のご当地グルメ、特産

の「とみつ金時」を使ったあわら

ならではのスイーツなど豊富にそ

ろえています。

・ＪＲ北陸新幹線「芦原温泉駅」から車で15分
・えちぜん鉄道「あわら湯のまち駅」から車で16分

　多賀谷重経は、慶長三年（一五九八）頃、家督を養嗣
子宣家に譲り、慶長四年（一五九九）、下妻城下に覚心
院を建立し、出家して「祥円」と号したといいます。
宣家の家督継承により多賀谷氏は一層佐竹氏への従属
を深めていきます。
　重経が、宣家に家督を譲ったと考えられる慶長三年
（一五九八）に豊臣秀吉が死去しました。それに伴い、
中央の政局は再び動き始めます。その結果、慶長五年
（一六〇〇）関ヶ原の戦いが勃発し、下妻・太田両多賀
谷氏も明暗を分ける形となります。
　下妻多賀谷氏の多賀谷宣家は、佐竹氏の与力であり、
兄の佐竹義宣に属しました。佐竹義宣は、徳川家康の
命により陸奥国南郷の赤館城（福島県棚倉町）に布陣し
ました。しかし、この時、佐竹義宣は、上杉景勝・石
田三成と密約を固めていたと考えられています。残念
ながら、この一連の動きの中で、下妻多賀谷氏がどの
ような軍事行動を取ったかは明らかではありません。
　対して、太田多賀谷氏の多賀谷三経は、結城秀康の
先陣として下野国大田原（栃木県大田原市）に出陣しま
した。結城秀康は、下野国宇都宮（栃木県宇都宮市）に
在し、上杉景勝の南下を抑える重要な役割を担ってい
ました。秀康の与力であった三経は対上杉氏の最前線
に配置されたのです。
　しかしながら、関東地方では合戦という合戦はなく、
関ヶ原の戦いは終結します。
　関ヶ原の戦い後、下妻多賀谷氏は二年後に、太田多
賀谷氏はその翌年に下妻地方から離れることとなりま
す。

　関ヶ原の戦いの後、下妻多賀谷氏の多賀谷宣家は、
兄、佐竹義宣が、現在の秋田県秋田市に移るとそれに
従い、慶長十六年（一六一一）、現在の秋田県能代市
（檜山地区）に配されました（一万石）。宣家は、檜山城
下に下妻時代の菩提寺多宝院の住僧を招き、菩提寺と
して多宝院を建立しました。檜山の多宝院には多賀谷
重経の木像が安置されており、佐竹義宣夫人（重経の娘）
の寄進と伝えられています。
　一方、父、重経から多賀谷領のうち岡田・豊田・下
猿島郡などの領地を分与され結城氏の与力となった太
田多賀谷氏の多賀谷三経は、慶長五年（一六〇〇）、関
ヶ原の戦いの後、結城秀康が現在の福井県福井市に転
封した際に従い、現在の福井県あわら市周辺に三万二
千石の知行を得ました。しかし、その治世は短く、慶
長十二年（一六〇七）、三経死去。その亡骸は、あわら
市の専教寺に葬られました。
　三経が亡くなってから長い年月を経た現在も、あわ
ら市には、三経が領内経営のために普請したと伝えら
れる貯水池や、「ふたまたつつみ」が現存し、三経、善
政の事績を今に伝えています。　
　また、三経のお墓は、あわら市の指定文化財になっ
ており、多賀谷左近三経公奉賛会の皆様により維持管
理がなされています。

【参考文献】

『下妻市史』下妻市、一九七九年

『下妻市史　上』下妻市、一九九三年

『下妻市史料　古代・中世編』下妻市、一九九六年

「多賀谷左近三経公墓所」多賀谷左近三経公奉賛会、二〇一三年

市村高男『足利成氏の生涯　鎌倉府から古河府へ』吉川弘文館、

二〇二二年
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全
国
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進
展
に
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徒
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が
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る
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、
い
く
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学
校
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が
市
の
統
合
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に
近
づ
い
た
こ
と
か
ら
、
子
ど
も
た
ち
の
教
育
条
件

の
維
持
・
向
上
を
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る
た
め
に
学
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を
ど
う
す
べ
き
か
、
改
め
て
考
え
な
け
れ
ば
な

ら
な
い
時
期
を
迎
え
ま
し
た
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現
在
、｢

下
妻
市
立
小
中
学
校
適
正
規
模
適
正
配
置
検
討
委
員
会
」
で
は
、
子
ど
も

た
ち
の
未
来
を
育
む
大
切
な
場
所
と
し
て
、
学
校
の
在
り
方
が
検
討
さ
れ
て
い
ま
す
。

小中学校学級数別分布表

お住まいの地区の学校は、各学年の規模がどの程度であれば存続させるべきですか？

※その他 ... 意見はない、わからない、無回答
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教
員
が
受
け
持
つ
こ
と

に
な
り
、
教
員
が
子
ど
も
た
ち
と
直

接
関
わ
り
な
が
ら
進
め
る
直
接
指
導

と
、
子
ど
も
た
ち
だ
け
で
学
習
を
進

め
る
間
接
指
導
を
組
み
合
わ
せ
る
こ

と
に
な
り
ま
す
が
、
こ
の
場
合
は
、

実
験
や
観
察
な
ど
の
長
時
間
の
直
接

指
導
が
必
要
な
活
動
に
制
約
が
生
じ

る
可
能
性
が
高
く
な
り
ま
す
。
ま
た
、

中
学
校
で
は
、
学
校
全
体
の
学
級
数

が
4
学
級
以
下
に
な
る
と
、
一
部
の

教
科
に
担
当
教
員
が
配
置
さ
れ
な
く

な
り
ま
す
。

学
校
小
規
模
化
に
伴
う
課
題

　
児
童
生
徒
数
を
推
計
し
た
結
果
、

令
和
5
年
か
ら
令
和
25
年
ま
で
の
20

年
間
で
、
小
学
生
は
1
7
9
1
人
か

ら
1
0
6
2
人
と
40
・
8
％
、
中
学

生
は
9
7
5
人
か
ら
5
3
5
人
と

45
・
2
％
の
減
少
が
予
測
さ
れ
て
い

ま
す
。
特
に
、
騰
波
ノ
江
小
は
令
和

23
年
か
ら
複
式
学
級
が
発
生
し
て
学

校
全
体
の
学
級
数
が
5
学
級
と
な
り
、

令
和
25
年
に
は
4
学
級
と
な
る
こ
と

が
予
想
さ
れ
て
お
り
、
千
代
川
中
は

令
和
15
年
か
ら
全
学
年
が
1
学
級
に

な
る
な
ど
、
児
童
生
徒
数
の
減
少
に

よ
る
学
校
の
小
規
模
化
が
著
し
く
、

一
般
的
に
教
育
上
の
課
題
が
大
き
い

と
さ
れ
る
規
模
に
な
る
こ
と
が
確
認

さ
れ
ま
し
た
。

児
童
生
徒
数
の
減
少

小学校 中学校

学校給食の提供方法はどのような形を希望しますか？

0 25 50 75 100(%)

その他

どのような方式でも
家庭で用意する必要がないこと

自校方式、センター
（共同調理施設）方式、親子方式等

※その他 ... デリバリー（ランチボックス）方式、弁当持参、意見はない等

学校給食において特に重要と考えることは何ですか？

（複数回答の上位３位）

0 25 50 75 100（％）

献立が魅力的で、おいしいこと

エネルギー量が適切で
栄養バランスが取れていること

施設や設備が適切に更新され
食品が衛生的に管理されていること

子
ど
も
た
ち
の
よ
り
良
い
教
育
条
件
を
目
指
し
て

学校給食の運営学校給食の運営

　本市の学校給食は、自校方式の施設の老朽化や常総市への委託契約の期間満了、給食費の不統一等の課題を

抱えていることから、「下妻市立学校給食運営協議会」を設置して、これまでに3回の会議を開き、協議を重ね

ました。その結果、「市立小中学校の給食費の引き下げによる統一」が報告され、令和6年度から給食費月額を

宗道小と大形小で150円、下妻中と東部中で50円引き下げ、小学校と中学校をそれぞれ統一しました。また、

小中学校の給食の提供方法は、「下妻市立学校給食施設整備方針(案)」により、「センター方式が最も適当であ

る」ことが報告されました。

※小学校の市の統合検討基準は、「1学年平均 15人以下または複式学級ができること」となっています。

0 25 50 (%）
ZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZ)

75 100

その他

1 学年がどんなに少なくても存続させるべき

複式学級が存在しなければ存続させるべき

1 学年 1 学級であっても、1 学年の平均が
16 人以上であれば存続させるべき

国・茨城県・下妻市の適正規模の範囲内の
1 学年 2 学級以上であれば存続させるべき

0 25 50 (%） 75 100

その他

1 学年がどんなに少なくても存続させるべき

複式学級が存在しなければ存続させるべき

クラス替えができる
1 学年 2 学級以上であれば存続させるべき

茨城県・下妻市の適正規模の範囲内の
1 学年 3 学級以上であれば存続させるべき

国の適正規模の範囲内の
1 学年 4 学級以上であれば存続させるべき

※その他 ... 意見はない、わからない、無回答

適
正
規
模 

適
正
配
置

学
校
の

アンケート結果①

アンケート結果②
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全
国
的
な
少
子
化
の
進
展
に
伴
い
、
児
童
生
徒
数
が
減
少
す
る
中
、
い
く
つ
か
の

学
校
の
規
模
が
市
の
統
合
基
準
に
近
づ
い
た
こ
と
か
ら
、
子
ど
も
た
ち
の
教
育
条
件

の
維
持
・
向
上
を
図
る
た
め
に
学
校
を
ど
う
す
べ
き
か
、
改
め
て
考
え
な
け
れ
ば
な

ら
な
い
時
期
を
迎
え
ま
し
た
。

　
現
在
、｢

下
妻
市
立
小
中
学
校
適
正
規
模
適
正
配
置
検
討
委
員
会
」
で
は
、
子
ど
も

た
ち
の
未
来
を
育
む
大
切
な
場
所
と
し
て
、
学
校
の
在
り
方
が
検
討
さ
れ
て
い
ま
す
。

小中学校学級数別分布表

お住まいの地区の学校は、各学年の規模がどの程度であれば存続させるべきですか？

※その他 ... 意見はない、わからない、無回答

　
学
校
の
在
り
方
に
つ
い
て
検
討
す

る
場
合
は
、
人
的
・
物
的
な
観
点
か

ら
教
育
条
件
の
維
持
・
向
上
を
図
る

こ
と
に
加
え
、
地
域
コ
ミ
ュ
ニ
テ
ィ

の
核
で
あ
る
学
校
を
ど
う
し
て
い
く

か
を
考
え
な
け
れ
ば
な
り
ま
せ
ん
。

　
具
体
的
に
は
、
学
校
の
規
模
は
ど

の
程
度
が
望
ま
し
い
か
の
適
正
規
模
、

学
校
が
適
正
規
模
に
至
ら
な
い
場
合

の
統
合
基
準
、
学
校
を
統
合
す
る
場
合

に
ど
の
よ
う
な
組
合
せ
で
ど
の
よ
う

に
配
置
す
る
か
の
適
正
配
置
、
学
校

を
統
合
し
た
場
合
に
使
わ
な
く
な
っ

た
校
地
や
校
舎
を
ど
う
す
る
か
の
跡

地
利
用
を
決
め
る
必
要
が
あ
り
ま
す
。

　
教
育
委
員
会
は
、
令
和
5
年
10
月

に
「
下
妻
市
立
小
中
学
校
適
正
規
模

適
正
配
置
検
討
委
員
会
」
を
設
置
し
、

令
和
6
年
度
末
を
期
限
と
し
て
、
市

立
小
中
学
校
の
適
正
規
模
適
正
配
置

に
つ
い
て
の
検
討
を
依
頼
し
ま
し
た
。

学
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の
在
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検
討

　
学
校
の
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進
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と
、
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が
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さ
れ
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り
、
配
置
さ

れ
る
教
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数
が
少
な
く
な
っ
た
り
し

ま
す
。
複
式
学
級
で
は
、
複
数
の
学

年
を
1
人
の
教
員
が
受
け
持
つ
こ
と

に
な
り
、
教
員
が
子
ど
も
た
ち
と
直

接
関
わ
り
な
が
ら
進
め
る
直
接
指
導

と
、
子
ど
も
た
ち
だ
け
で
学
習
を
進

め
る
間
接
指
導
を
組
み
合
わ
せ
る
こ

と
に
な
り
ま
す
が
、
こ
の
場
合
は
、

実
験
や
観
察
な
ど
の
長
時
間
の
直
接

指
導
が
必
要
な
活
動
に
制
約
が
生
じ

る
可
能
性
が
高
く
な
り
ま
す
。
ま
た
、

中
学
校
で
は
、
学
校
全
体
の
学
級
数

が
4
学
級
以
下
に
な
る
と
、
一
部
の

教
科
に
担
当
教
員
が
配
置
さ
れ
な
く

な
り
ま
す
。

学
校
小
規
模
化
に
伴
う
課
題

　
児
童
生
徒
数
を
推
計
し
た
結
果
、

令
和
5
年
か
ら
令
和
25
年
ま
で
の
20

年
間
で
、
小
学
生
は
1
7
9
1
人
か

ら
1
0
6
2
人
と
40
・
8
％
、
中
学

生
は
9
7
5
人
か
ら
5
3
5
人
と

45
・
2
％
の
減
少
が
予
測
さ
れ
て
い

ま
す
。
特
に
、
騰
波
ノ
江
小
は
令
和

23
年
か
ら
複
式
学
級
が
発
生
し
て
学

校
全
体
の
学
級
数
が
5
学
級
と
な
り
、

令
和
25
年
に
は
4
学
級
と
な
る
こ
と

が
予
想
さ
れ
て
お
り
、
千
代
川
中
は

令
和
15
年
か
ら
全
学
年
が
1
学
級
に

な
る
な
ど
、
児
童
生
徒
数
の
減
少
に

よ
る
学
校
の
小
規
模
化
が
著
し
く
、

一
般
的
に
教
育
上
の
課
題
が
大
き
い

と
さ
れ
る
規
模
に
な
る
こ
と
が
確
認

さ
れ
ま
し
た
。

児
童
生
徒
数
の
減
少

小学校 中学校

学校給食の提供方法はどのような形を希望しますか？

0 25 50 75 100(%)

その他

どのような方式でも
家庭で用意する必要がないこと

自校方式、センター
（共同調理施設）方式、親子方式等

※その他 ... デリバリー（ランチボックス）方式、弁当持参、意見はない等

学校給食において特に重要と考えることは何ですか？

（複数回答の上位３位）

0 25 50 75 100（％）

献立が魅力的で、おいしいこと

エネルギー量が適切で
栄養バランスが取れていること

施設や設備が適切に更新され
食品が衛生的に管理されていること

子
ど
も
た
ち
の
よ
り
良
い
教
育
条
件
を
目
指
し
て

学校給食の運営学校給食の運営

　本市の学校給食は、自校方式の施設の老朽化や常総市への委託契約の期間満了、給食費の不統一等の課題を

抱えていることから、「下妻市立学校給食運営協議会」を設置して、これまでに3回の会議を開き、協議を重ね

ました。その結果、「市立小中学校の給食費の引き下げによる統一」が報告され、令和6年度から給食費月額を

宗道小と大形小で150円、下妻中と東部中で50円引き下げ、小学校と中学校をそれぞれ統一しました。また、

小中学校の給食の提供方法は、「下妻市立学校給食施設整備方針(案)」により、「センター方式が最も適当であ

る」ことが報告されました。

※小学校の市の統合検討基準は、「1学年平均 15人以下または複式学級ができること」となっています。

0 25 50 (%）
ZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZ)

75 100

その他

1 学年がどんなに少なくても存続させるべき

複式学級が存在しなければ存続させるべき

1 学年 1 学級であっても、1 学年の平均が
16 人以上であれば存続させるべき

国・茨城県・下妻市の適正規模の範囲内の
1 学年 2 学級以上であれば存続させるべき

0 25 50 (%） 75 100

その他

1 学年がどんなに少なくても存続させるべき

複式学級が存在しなければ存続させるべき

クラス替えができる
1 学年 2 学級以上であれば存続させるべき

茨城県・下妻市の適正規模の範囲内の
1 学年 3 学級以上であれば存続させるべき

国の適正規模の範囲内の
1 学年 4 学級以上であれば存続させるべき

※その他 ... 意見はない、わからない、無回答

適
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令和5年度 （令和６年３月31日現在）予算の執行状況

民 生 費
総 務 費
公 債 費
教 育 費
土 木 費
衛 生 費
消 防 費
農 業 費
商 工 費
議 会 費
労 働 費

国民健康保険
後期高齢者医療
介護保険
介護サービス事業

42億　199万円
5億6,059万円

38億1,691万円
1,193万円

42億2,779万円
5億4,818万円

35億6,945万円
534万円

特別会計

市債現在高（一般会計） 市の財産

512,520円教 育 債
土 木 債 
そ の 他

56億8,923万円
42億2,722万円

131億3,532万円

固定資産税
市民税
たばこ税
その他

70,605円
61,895円
8,006円
4,155円

市民１人あたりの納税額
（市 税）

市民１人あたりに
使われるお金

144,661円

土 地
建 物
車 両
基 金

1,193,082㎡
155,932㎡
129台
60億1,223万円
（特別会計分8億1,471万円を含む）

予算現額 216億424万円 
 （収入率  87.2％）

 一般会計歳出（支出済額）170億7,206万円 予算現額 216億424万円 
 （執行率  79.0％）

 一般会計歳入（収入済額）188億4,462万円

会　　計 歳　　入（収入済額） 歳　　出（支出済額）

230億5,177万円
（歳出予算現額÷人口）

令和６年４月１日住基人口
42,153人

　地方自治法第243条の３第１項及び下妻市財政事情書の作成及び公表に関する条例に基づき、
下妻市の財政状況を公表します。

市 税
地 方 交 付 税
国 庫 支 出 金
繰 越 金
寄 附 金
地方消費税交付金
諸 収 入
県 支 出 金
地 方 譲 与 税
分担金及び負担金
使用料及び手数料
市 債
そ の 他 ６億723万円

2,420万円

60億9,791万円
35億2,510万円

28億1,803万円
19億2,618万円

11億2,990万円
10億5,769万円

６億7,193万円
５億3,973万円

２億5,517万円
9,369万円
9,316万円
2,890万円

59億7,588万円
31億8,830万円

17億7,101万円
16億3,252万円

13億5,639万円
12億9,796万円

７億7,687万円
６億2,952万円

２億2,454万円
１億9,487万円
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団体名 事業内容 交付金額

��,��� 円下妻 Aile
吹奏楽団 吹奏楽のまちづくり演奏会

　市では、市民が主役のまちづくりに向けて、市民や市民団体がそれぞれの役割を補いながら、共通の
目的のため協力・協働する市民協働の取り組みを進めています。
　主な事業としては､「どこでも市長室」を開催し、地域の課題についての共通理解やまちづくりの意見
交換を行っています。また、市民活動団体が行う新規事業について､「市民協働のまちづくり推進交付金｣
により、事業費用の一部を補助しています。

どこでも市長室

市民が主役のまちづくりへ ～市民協働の取り組み～

　地域で活躍されている団体等と市長が直接話し合い、まちづくりへの提案や意見交換を行っています｡
｢こんなまちになったらいいな！」｢こんなことをやってみたら？」の提案をもとに市長と意見交換を行
う団体（市内在住・在勤等の��人以上で構成される市民団体・自治区等）を募集しています。

令和 5 年度の開催状況
開催日

令和 �年 �月��日 下妻市民連合 市民文化会館の今後について

申込団体名 意見交換のテーマ

市民協働のまちづくり推進交付金

令和 5 年度の交付団体・事業内容等

福代地自治会 福代地サマーフェスタ ��,��� 円

黒駒ふるさと
クラブ 黒駒地区の環境整備 ��,��� 円

１団体につき、事業費の�/�以内で��万円まで交付
（※初年度）

一般社団法人
下妻青年会議所

彩灯祭～夏のライトアップ
プロジェクト～ ��,��� 円

交付金額

令和 �年 �月 �日 福代地自治会 市民協働・行財政運営について

令和 �年 �月��日 騰波ノ江地区区長社協連合会 市民協働・行財政運営について

下妻市民連合令和 �年 �月��日 市民文化会館の今後について

　市民活動を始めるためのきっかけづくりを目的として、地域の活性化や課題解決につながる新規事業
を行う場合は、その費用の一部を補助しています。なお、新規事業を継続的に実施する場合は、５年
を限度に補助の対象になります｡（※市民活動団体の経常的な活動や運営に関するものは対象となりませ
ん｡）

　市民活動を始めるためのきっかけづくりを目的として、地域の活性化や課題解決につながる新規事業
を行う場合は、その費用の一部を補助しています。なお、新規事業を継続的に実施する場合は、５年を
限度に補助の対象になります｡（※市民活動団体の経常的な活動や運営に関するものは対象となりません｡）
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 秘書課

 企画課
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　４月９日、満開の桜が咲き誇る中、市立小中学校において入学
式が挙行されました。今年度の新入生は小学生が316人、中学生
は314人です。
　小学校では、新しい担任の先生から一人ひとり名前を呼ばれた
新入生は、緊張しながらも元気いっぱい返事をして立ち上がりま
した。
　東部中学校では、新入生代表の飯

い い

嶋
じ ま

奏
そ う

太
た

さんが、「一度しかな
い中学校生活を良いものにするため何事にも全力で３年間で最高
の思い出を作りたい。東部中学校の生徒として自覚を持ち、実り
ある生活を送りたい」と誓いの言葉を述べました。

 学校教育課

市立小中学校入学式

■下妻小学校
　２月21日、下妻小学校児童のボランティア委員会の皆さんが、
能登半島地震被災地復興のために牛乳パック回収に取り組み、収
益金２万5,000円を日本赤十字社を通して被災地に寄付しました。
　ボランティア委員会の鈴木乃

の

暖
ん

さんは、「地震で大変な思いをし
ている人たちのために使ってください」と話してくれました。

■上妻小学校
　３月11日、上妻小学校児童のＩＳＯ委員会（現・SDGs委員会：環
境美化やリサイクルを中心に活動）の皆さんが、能登半島地震被災
地復興のために、牛乳パックとアルミ缶の回収に取り組み、収益
金３万円を日本赤十字社を通して被災地に寄付しました。
　ＩＳＯ委員会委員長の箱守凜

りん

さんは、「週２回牛乳パックとアルミ
缶の回収活動を行いました」委員の櫻井彩

あや

乃
の

さんは、「災害復興に
役立てて欲しいです」と話してくれました。

 学校教育課

能登半島地震への義援金

下妻小学校ボランティア委員の皆さん

上妻小学校ＩＳＯ委員会の皆さん

①宗道小学校の新１年生
②東部中学校の新１年生

❶

❷

能登半島地震被災地復興のために



9 広報しもつま 2024.５

　令和６年６月１日に下妻市制施行70周年の記念ロゴ
マークを、選考委員会による投票により決定しました。
たくさんのご応募ありがとうございました。ロゴマー
クは、今後70周年を祝うイベントなどで積極的に活
用していきます。

１　採用作品の制作者

　　﨑
さ き

山
や ま

 香
か

菜
な

 様（大阪府吹田市）
　　【作品の説明】「７」は「花のまちしもつま」をイメージしたポピーの花で形作り、「０」は下妻市の

特産品である梨から飛び出すローズポーク（豚）で表現しました。花に紛れて米粒があったり、梨
の枝が豚の尻尾になっていたりと、ちょっとした遊び心をプラスしました。

２　応募作品数
　　応募期間は、令和６年１月９日から令和６年３月８日までで、応募作品数は148作品でした。

３　下妻市制施行70周年記念事業について
　　詳しくは、市ホームページをご覧ください。

下妻市制施行70周年
記念ロゴマークが決定しました！

下妻砂沼桜まつり

　桜の花が見ごろを迎えた４月７日、砂沼湖畔で「下妻
砂沼桜まつり」が開催され、約5,000人の人出となり、大
変な賑わいを見せました。
　観桜苑のステージでは、特別ゲストの歌手、麻生けい
子さんによる「下妻のまち」が披露されました。また、
飛び入り参加ありのカラオケ大会や大町はやし保存会の
演奏などが披露されると、観客も一体となり会場は盛り
上がりました。
　さん歩の駅サン・ＳＵＮさぬまの会場においても、売
店、キッチンカー、ワークショップなど多くの出店があ
りました。

 商工観光課

 秘書課
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　２月９日、下妻市消防団第６分団に消防ポンプ自
動車が納車されました。
　これまでの消防ポンプ自動車は平成14年12月の導
入以来22年が経過したことから、今回の更新となり
ました。新しい消防ポンプ自動車の購入には、ふる
さと下妻寄付金が活用されています。

 消防防災課

消防ポンプ自動車が納車

（左）今回導入した消防ポンプ自動車
（右）旧・消防ポンプ自動車

　下妻婦人防火クラブ（会員56人）は、令和５年度を
もって解散しました。
　本クラブは、平成３年９月に発足し、市の総合防
災訓練や消防出初式などに参加するとともに、住宅
用火災警報器設置促進活動を行い、33年間の長きに
わたり、本市の安全・安心に貢献されました。

 消防防災課

婦人防火クラブが解散

　４月14日、今年度の下妻市消防団新入団員41名を
対象とした基礎講座が行われ、消防団活動に必要な
基本操作や動作訓練を学びました。
　消防団員は、普段自分の職業を持ちながらも、「自
分たちのまちは自分たちで守る」という郷土愛の精
神に基づき、地域の安全確保に貢献しています。消
防団員の活動にご理解とご協力をいただき、一緒に
活動してくれる方を募集しています。

 消防防災課

消防団新入団員基礎講座を開催

永年勤続功労章を
受章した寺田団長

　下妻市消防団長の寺田光浩さんが消防庁長官表彰
「永年勤続功労章」を受章しました。
　平成６年４月に消防団に入団以来、30年の長きに
渡る優秀な勤務成績と他の模範となる勤務態度が認
められ、このたびの受賞となりました。
　平成22年には副団長に就任し、昨年度からは団長
として消防団を牽引しています。

消防団長が「永年勤続功労章」を受章

　今回の受章を受け寺田
団長は、「この度の受章
は、皆さまのご支援とご
懇情のたまものと深く感
謝します。今後も消防並
びに地域のために尽くし
て参りたいと考えており
ます」と話していました。
　今後ますますの活躍が
期待されます。

 消防防災課
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　市内の県道沿いの花壇や緑地帯を管理する下妻市
花のまち推進ボランティアクラブの活動の一環とし
て、福祉施設しろかねへプランターの寄贈と、もみ
の木保育園・きぬ保育園を訪問し、年長の園児とチ
ューリップの植え込み・水やりを一緒に行いました。
　下妻市花のまち推進ボランティアクラブでは、こ
のような活動を通じて、今後も下妻市の緑化推進運
動に努めていきます。

 都市整備課

花のまち推進ボランティアクラブが
市内福祉施設や保育園を訪問

もみの木保育園で

　２月17日、市立図書館において、「支えてみよう近
所の人を、いつかくる自分のために」をテーマに群
馬県高崎市で活動されている目﨑智恵子氏をお招き
し講演会が行われました。高崎市では「お互い様の
支え合い」を、地域の方が主体となって取り組んで
おり、動画を交えて説明していただきました。住み
慣れたところで共に支え合い暮らし続けるためのヒ
ントをもらい、参加者からは「声かけ、見守りした
い」「集まってお茶のみから始めたい」「挨拶できる
間柄を築いていきたい」など感想が寄せられました。

 長寿支援課

生活支援体制整備事業 地域づくり講演会

　果樹の栽培管理の励行と生産意欲の向上を目的に
開催された、令和５度茨城県果樹生産力向上共励会
において、粟野寿広さん（若柳乙）が露地ナシ部門で
農林水産大臣賞を受賞、増山竜也さん（樋橋）が露地
ナシ部門で茨城県農林振興公社理事長賞を受賞、下
妻市果樹組合連合会（会長：磯山仁さん）が団体部門

（恵水）で茨城県議会議長賞を受賞しました。
 農業政策課

果樹生産力向上共励会表彰

左から、千代川中１年生の大吉巧真さん、中村美心さん、
市川絢士さん、千葉美玲さん、中川原会長

　４月15日、千代川中学校において、下妻市千代川
建設業協会（中

な か が わ ら

川原会長）から千代川中学校の１年生
（55人）に対し、防犯ブザーが寄贈されました。
　中川原会長は、「防犯ブザーを有効に活用し、大切
に長く使っていただきたい」と話していました。１
年生の千葉美

み

玲
れい

さんは、「防犯ブザーで、より安全に
登下校することができます。ありがとうございまし
た」とお礼の言葉を述べました。

 消防防災課

千代川建設業協会から防犯ブザーが寄贈

左から粟野さん、増山さん
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みん な ギ ラリ　
From SHIMOTSUMA

の ーャ

大宝保育園
みんなでおでかけ

▲

も
も
組
の
皆
さ
んもも組　担任　小林先生から

菜
の
花
や
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ラ
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も
ニ
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し
て
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あ
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歌
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手
習
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め
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る
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起
を
吾
も
見
習
う

小
緑
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広
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柿
の
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陰
に
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妹
と
相
談
父
の
命
日

背
な
丸
め
草
引
く
わ
れ
に
生
徒
ら
が

声
掛
け
て
ゆ
く
桜は

花な

散
る
小
径

帰
り
そ
び
れ
の
星
く
ず
群
れ
て
遊
べ
る
や

風
に
揺
れ
合
う
雪
柳
の
花

　
　
短
　
歌

菅
谷
　
勝
彦（
加
　
養
）

柴
﨑
　
久
江（
柳
　
原
）

中
山
　
　
香（
大
　
宝
）

山
本
せ
い
子（
下
妻
丙
）

山
本
　
弘
美（
　
原
　
）

倉
田
　
淑
子（
　
原
　
）

木
村
　
り
ん（
下
妻
乙
）

寺
田
　
陽
子（
下
妻
乙
）

　
　
俳
　
句

　新緑がきれいな季節になりました。
　当時この絵を製作した時は園庭には満開のさくら、
近くには菜の花畑…。春がいっぱいでした。そんな
中、みんなで “おでかけしたいね” と会話がきこえ
てきたのでこの作品になりました。子どもたちのワ
クワクした声が聞こえてきそう！！！
　この一年みんな楽しく過ごそうね！！

ＭＵＦＧジュニアテニス
　　　　　　　トーナメント2024
海外派遣日本代表選手選考会・
　　　　　　　　　茨城県予選大会

種　　目：テニス　男子シングルス
出場選手：鉄

て つ

羅
ら

　友
ゆ う

喜
き

結　　果：優　勝
実 施 日：令和６年
　　　　　１月６日（土）・７日（日）
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　このコーナーでは、市内在住の１〜３歳までのお子さんの写真に、ご家族のコメント
をつけて紹介しています。誕生日など、思い出の１ページとしていかがですか？
　ご希望の方は、【秘書課・シティプロモーション係 ☎４３―２１１２】までご連絡ください。

飯
い い

島
じ ま

 瑞
み ず

葉
は

ちゃん

　我が家のアイドル瑞葉
ちゃん。
　人前では、はにかみや
な女の子ですが、家では
お手伝いが大好きでなん
でも、みーちゃんがやる
とお茶目に手をかしてく
れます。
　これからも、元気いっ
ぱい笑顔の可愛いみーち
ゃんでみんなを幸せにし
てね♪

白
し ら

石
い し

 蒼
あ お

空
い

ちゃん

白
し ら

石
い し

 聖
せ

來
ら

ちゃん
　可愛い二人の笑顔にパ
パママ含め大人たちは癒
やしを貰ってます！いつ
も癒やしをありがとう！
　でも、使ったおもちゃ
は片付けようね♪
　いっぱい遊んで、食べ
て、寝て、兄弟喧嘩して。
　ビッグな男になれー！！！
パパとママはいつでも二
人の味方だぞー！

市制施行70周年までの軌跡
　この時代は、高度経済成長期にあり、人々の暮らしがよくなっている時代です。当時、３種の神器と呼ば
れた、白黒テレビ、電気洗濯機、電気冷蔵庫の普及率も徐々に高くなり、生活が豊かに変化していく時代で
もあります。

【昭和42年】市消防署庁舎（後方は市役所本庁舎）【昭和35年】千代川中学校校舎

昭和35年　３月　千代川中学校校舎が完成
昭和36年　１月　小貝川の祝橋が完成
昭和36年　４月　下妻駅東区画整理事業開始
昭和41年　３月　国道294号線（現・県道谷和原筑西線）が開通
昭和42年　６月　市消防署庁舎が完成
昭和42年　９月　東部中学校校舎が完成

昭和35年〜昭和42年

主 な 出 来 事
　昭和35年に完成した鉄筋コンクリート３
階建の千代川中学校の校舎は、多くの自治
体関係者が視察に訪れました。また、国道
294号線が開通したり国道125号線の祝橋
の開通など、日常生活の利便性が向上しま
した。
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今月の表紙

土 西
２ 日 渡邉クリニック　☎４３－７７７３ 友
３ 月 すくすく相談（予約制）13：30〜 西
4 火 １歳児相談（Ｒ５.６生まれ）10：00〜10：15 西

２歳児歯科健診（Ｒ４.４生まれ）13：15〜13：30
5 水 ５歳児キッズ（予約制）15：00〜 西
6 木 ことばの教室（予約制）13：15〜 西
7 金 ５か月児健診（Ｒ５.12生まれ）13：15〜13：30 赤
8 土 ５歳児キッズ（予約制）13：00〜 西
9 日 軽部病院　☎４４－３７６１ 赤

10 月 西
11 火 すくすく相談（予約制）13：30〜 古
12 水 前期離乳食教室（予約制）９：45〜10：00 西
13 木 西
14 金 小児リハビリ（予約制）13：30〜 赤
15 土 西
16 日 宇津野医院　☎４５－０３１１
17 月 ママサロン（予約制）13：30〜15：30 西

パパママクラス（予約制）13：30〜15：00
18 火 古
19 水 西
20 木 １歳６か月児健診（Ｒ４.11生まれ）13：15〜13：30 西
21 金 ３歳児健診（Ｒ３.３生まれ）13：15〜13：30 赤
22 土 西
23 日 菊山胃腸科外科医院　☎４４－２０１４ 友
24 月 ことばの教室（予約制）13：15〜 西
25 火 健康づくり教室　8：45〜11：15 古
26 水 西
27 木 西
28 金 筋力アップ運動教室（予約制）８：45〜９：15 赤

すくすく相談（予約制）13：30〜
29 土 セット健診（健診＋胃がん）（予約制）８：00〜11：00 西
30 日 中山医院　☎４３－２５１２ 西

　休日在宅当番医　午前９時30分〜午後４時

　小児救急当番医
　月 ･ 火・水・木・金・土曜日：午後６時〜午後11時
　日曜・祝日・年末年始（12月29日〜1月３日）：午前９時〜午後４時
　小児輪番病院は、入院治療を必要とする子供の救急医療を行なっています。
　受診される際は、医療機関に必ず事前に電話でご相談ください。
　Please call the following contact in advance when you want to have a 
　consultation to the doctor.
　　西…茨城西南医療センター病院（境町２１９０）☎０２８０－８７－８１１１
　　友…友愛記念病院（古河市東牛谷７０７）☎０２８０－９７－３０００
　　赤…古河赤十字病院（古河市下山町１１５０）☎０２８０－２３－７１１１
　　古…古河総合病院（古河市鴻巣１５５５）☎０２８０－４７－１０１０   

　茨城子ども救急電話相談
　※すぐ受診させた方がよいのか、様子をみても大丈夫なのか不安な
　　ときは、ご相談ください。
　実施時間帯：24時間365日
　プッシュ回線の固定電話・携帯電話からは局番なしの『♯8000』
　すべての電話から☎０50－5445－2856

　茨城おとな救急電話相談
　※すぐ受診させた方がよいのか、様子をみても大丈夫なのか不安な
　　ときは、ご相談ください。
　実施時間帯：24時間365日
　プッシュ回線の固定電話・携帯電話からは局番なしの『♯7119』
　すべての電話から☎０50－5445－2856

 健康づくり課　☎43−1990　  44−9744
健康カレンダー

※場所の記載がないもの＝下妻保健センター

◆行政相談
時　６月７日（金）午後１時30分〜午後３時30分
所　下妻公民館 ２階 研修室

　秘書課　☎４３－２１１２　 ４３－１９６０

◆人権相談
時　６月７日（金）午前10時〜午後３時
所　下妻公民館 学習室

　福祉課 人権推進室
　　☎４３－８２４６　 ４３－６７５０

◆こころの健康相談
時　６月26日（水）午後１時〜午後４時
所　下妻市役所 １階 相談室 １－４

　福祉課　☎４３－８３５２　 ４３－６７５０

◆消費生活相談
時　月・火・木・金曜日（毎週）
　　午前９時〜正午・午後１時〜午後４時30分
　　日曜日（６月30日）午前９時〜正午
所　下妻市消費生活センター
　　（市役所 ２階 商工観光課内）

　下妻市消費生活センター
　　☎４４－８６３２　 ４４－９３７０

◆納税相談
【夜間納税相談】
時　６月６日（木）・20日（木）
　　午後５時15分〜午後７時

【休日納税相談】
時　６月30日（日）午前８時30分〜午後５時
所　下妻市役所 １階 収納課

　収納課　☎４３－８２７４　 ４４－９４１１

◆法律相談
時　６月11日（火）・18日（火）・25日（火）
　　午後１時30分〜午後３時30分
　　※事前予約必要（当日不可）
所　下妻公民館 2階 小会議室
　　※相談開始時間は、状況により遅れる場合があります

　下妻市社会福祉協議会
　　☎４４－０１４２　 ４４－０５５９

１／6

人　口
　男
　女
世帯数

41,502人　　　（－  67）
21,081人　　　（－  35）
20,421人　　　（－  32）
17,411世帯　　（＋  65）

都合によりスケジュールが変更となる場合がありますので、ご了承願います。

砂沼のほとりで撮影した一枚。満開の桜の中を
心地よい風が吹き抜けます。
今年は桜の開花が遅れたため、入学シーズンに
きれいな花を見ることができました。

Health calendar

６月１日〜６月30日6 月 June

今月号から、広報しもつまのパンチ穴を廃止し、
より自由なデザインで広報紙をお届けします。




